

<b>Zeitschrift:</b>	Curaviva : revue spécialisée
<b>Herausgeber:</b>	Curaviva - Association des homes et institutions sociales suisses
<b>Band:</b>	10 (2018)
<b>Heft:</b>	3: La direction d'EMS : les défis de la fonction et les nouvelles approches
<b>Rubrik:</b>	Actualités

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 09.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Actualités

## International

### L'Italie: le pays le plus vieux du monde derrière le Japon

On le sait, le Japon est le «pays le plus vieux au monde» avec une espérance de vie élevée associée à un nombre de naissances très faible et un refus catégorique de recourir à l'immigration. En revanche, ce que l'on sait moins, c'est que l'Italie est le deuxième «pays le plus vieux au monde». C'est ce que confirment les derniers chiffres de l'Institut national italien de la statistique, qui indique par ailleurs que l'Italie est entrée dans un déclin démographique depuis 2015. Ainsi, désormais, chaque année, le pays perd un peu de sa population: 100000 habitants entre 2016 et 2017. Tout comme au Japon, l'espérance de vie des Italiens est particulièrement élevée avec 80,6 ans pour les hommes et 84,9 pour les femmes avec toutefois de fortes différences entre le sud et le nord mieux loti. Ainsi, alors qu'on peut vivre en bonne santé jusqu'à 70 ans en moyenne dans le nord, on atteint seulement les 52 ans en Calabre! Le taux de fécondité, tout comme au Japon, est l'un des plus bas au monde avec 1,34 enfant par femme. Un chiffre qui descend à 1,27 au sein de la population italienne contre 1,95 parmi les étrangers. ([senioractu.com](http://senioractu.com))

## Suisse

### Étude sur la mort en EMS

Plus de 80% des personnes âgées résidant en EMS souhaitent continuer à profiter de la vie, révèle une étude menée par des chercheurs du CHUV. Les résultats de cette étude, qui s'inscrit dans le cadre du programme national de recherche «Fin de vie», mettent à mal les préjugés sur la vieillesse et la mort. Seule une petite minorité exprime un désir de mourir, mais ne souhaite pas en aucun cas accélérer le processus. Au total, les chercheurs du service de gériatrie du CHUV ont interrogé 280 résidents en EMS de plus de 75 ans dans les cantons de Vaud, St-Gall et Tessin. Dans les trois régions, les psychologues ont relevé que la mort ne représentait pas un sujet tabou. Dans les détails, l'étude indique que 4% des répondants disent ne pas être prêts pour la mort et ne pas l'accepter, alors que 50% ne sont pas préparés mais l'accepteraient. Près d'un tiers des résidents (30%) affirment être prêts, tandis que 16% souhaiteraient effectivement mourir, mais de manière naturelle. Seul un répondant (0,4%) a confié aux chercheurs vouloir hâter sa mort. Comment expliquer cette volonté «passive» de mort pour la minorité des résidents qui l'ont exprimée? Les scientifiques ont identifié plusieurs facteurs associés à ce désir: la dépression, des besoins spirituels non satisfaits, le sentiment de constituer un fardeau, ainsi que l'anxiété. Parmi les conclusions tirées de l'enquête,

les chercheurs lancent un appel au dialogue, affirmant que pour les résidents en EMS, il est tout à fait possible de parler de la mort, que ce soit avec les proches ou au sein d'une relation de confiance avec les professionnels de la santé. (RTS)

## Genève

### Assistance au suicide: la nouvelle loi entre en vigueur

A Genève, les nouvelles dispositions législatives garantissant le droit au suicide assisté dans les EMS et les hôpitaux sont partiellement entrées en vigueur à fin juillet. Il reste encore à nommer les membres de la commission qui sera chargée de surveiller cette pratique. Cette nouvelle commission devrait être constituée au plus tard à fin septembre. Elle comprendra un médecin, un représentant de la direction générale de la santé, un spécialiste de bioéthique, un avocat et un représentant d'organisations de défense des patients. Toute personne ayant des doutes sur un projet d'assistance au suicide pourra la saisir. Il s'agit notamment de situation où le résident ou le patient serait sous influence ou incapable de discernement. Une fois alertée, cette commission peut, dans les cas qui le justifient, saisir le Ministère public. En attendant cette commission de surveillance, l'autre disposition de loi sur la santé concernant le droit au suicide assisté dans les EMS et les hôpitaux est entrée en vigueur. Il s'agit du volet principal qui garantit dans ces établissements, sous certaines conditions, l'assistance au suicide. Les EMS et les hôpitaux ne peuvent pas refuser une assistance au suicide dans leurs murs si le patient est capable de discernement, s'il souffre de maladie grave et incurable et si des alternatives ont été discutées avec lui. Dans tous les cas, le personnel soignant n'est pas obligé de participer au processus. Les Vaudois avaient été les premiers à légiférer en la matière. Neuchâtel a aussi adopté une loi similaire. (ATS)

## Projet de recherche Habitat Seniors

À Genève, la Haute école de santé (HEdS) et la Haute école du paysage, d'ingénierie et d'architecture (HEPIA) collaborent sur le projet Habitat Seniors (AGDA – Adaptation du logement au grand âge), qui a pour but le maintien à domicile des aînés et la préservation de leur qualité de vie. Le maintien à domicile des aînés, largement soutenu par les politiques publiques, a pour objectif de préserver la qualité de vie des seniors en dépit d'un risque croissant de difficultés de santé inhérentes à l'avancée en âge. Aujourd'hui, on compte un nombre important de personnes âgées vivant dans des logements qui ne sont pas pleinement adaptés à une diminution de la mobilité ou des capacités sensorielles, et qui sont autant de barrières

&gt;&gt;

au maintien de l'indépendance dans les activités du quotidien. Le projet Habitat Seniors vise à l'adaptation de logements existants pour favoriser l'autonomie des personnes âgées, améliorer la qualité de vie et diminuer les risques de santé, dont les chutes. Habitat Seniors bénéficie du soutien de la Fondation Leenaards et de la HES-SO de Genève pour sa partie scientifique qui s'attache à développer un catalogue d'adaptations et à évaluer les effets des aménagements sur la santé et la qualité de vie des habitants en ayant bénéficié. Le projet dispose également du soutien de la Direction générale de la santé et du Service Social de la Ville de Genève. ([www.hesge.ch > Ecoles > HEDS > Recherche & développement > Projets R&D > Axes thématiques > Habitat Seniors](http://www.hesge.ch/Ecole/HEDS/Recherche&developpement/ProjetsR&D/Axes%20thematiques/Habitat%20Seniors))

### Associations cantonales

#### Afipa, Fribourg

##### Les résidents des EMS font la Foire... de Fribourg!

À l'invitation du comité de la Foire de Fribourg, la faîtière cantonale des institutions pour personnes âgées (Afipa), relève le défi de la Foire de Fribourg du 5 au 14 octobre 2018. L'EMS souhaite montrer son côté ouvert et accueillant, ses résidents et leur capacité à communiquer et à participer à la vie sociale de la cité. Des activités de bien-être, de fitness ou créatives seront proposées au public par les résidents et leurs accompagnants. Les visiteurs pourront prendre un verre au B-ART ou acheter des produits confectionnés dans les institutions. Durant la dizaine, les EMS auront aussi la charge de l'«Atelier Gourmand», une cuisine mise à disposition par la Foire. Chaque jour une dizaine d'hôtes y dégusteront un menu fribourgeois préparé par les chefs de cuisine et leur brigade. Des dégustations de produits de saison seront aussi proposées aux visiteurs. Enfin, en collaboration avec d'autres organisations du réseau médico-social, le plus grand thé dansant du canton aura lieu le lundi 8 octobre. Plusieurs dizaines de danseurs de tous âges sont attendus sur la piste de la Foire ainsi que dans les différents EMS du canton. Les EMS fribourgeois organisent également leur congrès bisannuel, le mardi 9 octobre 2018, dans l'enceinte de la Foire de Fribourg. Plus de 400 professionnels du réseau médico-social sont attendus pour des conférences, des ateliers et du réseautage autour de trois mots clés de la vie des résidents: santé, confiance et plaisir. Le parrain de la journée, le président du Conseil national, Dominique De Buman, viendra rendre compte de sa journée et de sa nuit passée dans un EMS fribourgeois cet été... Informations: [www.afipa-vfa.ch/journees-de-reflexion](http://www.afipa-vfa.ch/journees-de-reflexion). (Afipa)

#### Fegems, Genève

##### Conférence publique sur l'EMS de demain

Pour clore l'année de son 20<sup>e</sup> anniversaire, la Fegems propose une conférence publique sur le thème de l'EMS de demain. Plusieurs projets d'EMS novateurs, existants ou en cours de réalisation, seront ainsi présentés, dans un format original, offrant de nouvelles perspectives et préfigurant les nouveaux modèles d'accompagnement et de soins des personnes âgées vulnérables. L'introduction à la thématique ainsi que la mise en perspective des projets ont été confiées à Cornelia Hummel, maître d'enseignement et de recherche au Département de sociologie de l'Université de Genève, dont les travaux s'inscrivent dans le

champ de la sociologie de la vieillesse et du vieillissement. Lundi 5 novembre 2018, de 16h30 à 18h30, au Centre de l'Espérance, rue de la Chapelle 8, 1207 Genève. ([Fegems](http://Fegems))

#### HévipA, Vaud

##### Renouvellement du comité

Au début de l'été, l'assemblée générale de l'association vaudoise d'institutions médico-psycho-sociales HévipA (anciennement Avdems) a renouvelé son comité qui est entré en fonction le 25 juin pour une période de trois ans. À cette occasion, Pierre-Yves Remy a également été réélu à la présidence de l'association. Selon la vision définie par l'association sous l'intitulé «institutions de demain», le comité s'est donné comme priorité pendant cette nouvelle législature associative de soutenir ses membres dans le maintien à domicile de la personne âgée, l'hébergement de la personne âgée et l'accompagnement psychiatrique. (HévipA)

#### Curaviva Suisse

##### Les effets du MOHS 2030 sur les coûts

Avec son modèle d'habitat et de soins 2030 (MOHS 2030), Curaviva Suisse propose le passage à un concept de fourniture de soins intégrés «stationnaires et ambulatoires», dans lequel l'instrument central pour l'attribution à une forme de soins n'est plus constitué par les incitations erronées actuelles, à savoir les formes de financement, mais par les soins requis par les clients. Curaviva Suisse a par conséquent mandaté la société Polynomics pour analyser les effets du MOHS 2030 sur les coûts, en comparaison avec la structure actuelle de fourniture des soins. Les résultats de cette étude confirment que le modèle offre un potentiel d'économie considérable. En l'absence des incitations erronées actuelles, et si les soins sont fournis davantage dans le cadre du logement avec assistance, ce modèle de soins permet d'économiser jusqu'à huit pour cent des coûts actuels des soins. En savoir plus: [www.curaviva.ch > Infos spécialisées > Focus > Le modèle d'habitat et de soins 2030](http://www.curaviva.ch/Infos%20sp%C3%A9cialis%C3%A9es/Focus/Le%20mod%C3%A8le%20d%27habitat%20et%20de%20soins%202030).

## EMS en direct sur Facebook

À l'occasion de la journée internationale de la personne âgée, Curaviva Suisse lance la seconde édition de son émission «EMS en direct». Une saison consacrée à la liberté de choisir sa vie, même lorsqu'on ne peut plus tout faire soi-même.

- Lundi 1<sup>er</sup> octobre, 15h à 17h: table ronde en direct du Centre de jour Panorama à Vevey
  - Vendredi 5 octobre, 10h à 16h, en direct de la Cantonale à Fribourg
  - Mardi 20 octobre, 13h à 17h, en direct à l'occasion de la journée intercantonale des proches aidants
- Suivez en direct sur Facebook et en différé sur YouTube les tables rondes avec des experts et des personnes concernées par la thématique «Ma vieillesse m'appartient!». Posez vos questions et réagissez en direct sur Facebook.